



Ricardo Alonso Guillén Narváez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Segundo semestre

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas 30 de junio del 2023

Ricardo

Aboso

Gullón

Manóez

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz,
Ricardo

En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó poco más de trescientos años de férreo control colonialista y la venación de una reproducción combinatoria -biológica y sociocultural- de los pobladores originarios locales con los nuevos residentes foráneos europeos, y más adelante, africanos y asiáticos. Es por ello que en América latina y México, la teoría culturalista o del relativismo cultural influyó en forma notable en la construcción del indigenismo. Sin embargo, su principal expositor Franz Boas presentó propuestas de investigación que chocaban con el culturalismo estadounidense y los intereses de esa nación en el territorio mexicano, sobre todo, en el ámbito de la tradición médico-académica que influyó en la antropología física y que cuestionaba la visión demográfica antirracista y eugenesica dominante.

Por tal razón los posibles vínculos entre el discurso antirracista y el discurso del indigenismo para señalar la inexistencia de razas puras y la imposibilidad de degeneración de las razas. Tal como afirma Molina Enriquez, citado por Bonfil Batalla, los mestizos eran los únicos capaces de desarrollar el espíritu nacionalista ya que los blancos poseían una psicología extrajenizante y los indios una psicología localista. De ahí nació la idea de que la solución radicaba en la extensión del mestizaje: los indios no solo debían convertirse en mestizos, no solo mediante la miscogeneración, sino también se podía a través de la castellanización.

Ritos de paso

Hay que tener en cuenta que un tema clásico de la antropología y la etnología es el estudio de los ritos de paso, ya que el cumplimiento de los mismos define su inserción en un sistema religioso específico y en un grupo social, así como la articulación con una organización religiosa. Los ritos de paso o ritos de las crisis vitales, son "un punto importante en el desarrollo físico o social de un individuo". Estas ceremonias de crisis marcan también cambios en todas ellas relacionados con vínculos de sangre, matrimonio, dinero y control político entre otras cuestiones (Turner, 1980: 7-8).

Los ritos de paso se complementan con otros rituales que están estructurados en la cotidianidad, como son, según Turner, los rituales de afiliación, cuyo cumplimiento garantiza la reproducción sistemática del grupo social o las personas como lo es el caso del ritual de circuncisión, en el cual consta que los vecinos tienden a reunirse frente a la casa de "Sadiq Musa" para tener presencia en su circuncisión en la cual, a adolescente cubierto de barro, ha de soportar todo el dolor y sufrimiento sin mostrar alguna muestra de debilidad, considerando brevemente que Sadiq, debe permanecer quieto como una estatua, mientras sufre una transición de niño a hombre en el que sin lugar a dudas muchas cosas a su alrededor cambiarán, ya que desde esa

Encarnizamiento médico

Es llamado "encarnizamiento médico" es una expresión coloquial la cual trata de indicar la persistencia o terquedad en la aplicación de medidas terapéuticas extraordinarias, las cuales pueden ser de gran utilidad ofreciendo una gama alta de beneficios en algunos enfermos pero en otros son "fútiles" al no proporcionar ningún beneficio. Por lo que en cada paciente en particular se debe valorar el costo-beneficio de los procedimientos y medicamentos aplicados, no dejar de usar lo estrictamente necesario y las medidas ordinarias de la medicina paliativa, encaminadas a suprimir el dolor y sufrimiento, pero tampoco empinarse en la realización de todos los procedimientos que la ciencia y tecnología pone a nuestra disposición, en la aplicación de todos los medicamentos de la farmacopea actual, cuando la valoración clínica y los índices pronósticos sugieren que en nada ayuda al enfermo, y con ello se evita el mal llamado encarnizamiento terapéutico, del que poco se puede esperar, en contraste con el costo, molestias y peligro para el enfermo.

En el enfermo terminal, con un pronóstico de supervida no mayor de seis meses, como consecuencia de una enfermedad neoplásica, progresión de una enfermedad crónico-degenerativa o complicaciones de un padecimiento agudo, la aplicación de medidas extraordinarias o desproporcionadas se conoce como "adistanasia" en la que se suprimen las medidas

Antropología de la muerte

El estudio de la muerte siempre se ha ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural en la relación que existe entre el mundo en el que vivimos y el en el cual se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma, entender qué es lo que el hombre hace en vida, es a la vez entender también el proceso de su muerte, para ello Freud entendería que la muerte no es un proceso de transferencia del espíritu, sino más bien que, el proceso de comprensión de la muerte es un punto central para entender por qué solo pensamos en la muerte cuando se hace visible en primera persona. Además Freud sostiene que mientras que cuando la muerte se nos es ajena, el sentido de inmortalidad nos permite entender que el mundo gira a nuestro alrededor, y que la muerte es un acto cotidiano pero impersonal, aunque en los años 50's Lévi-Strauss en "Tristes tópicos" de 1955 subraya que la muerte no es un hecho meramente natural, que está ligado solo al espíritu, a la función social de roles ni al temor de los dioses, tampoco, él subraya que las posturas anteriores poseen una visión deshumanizadora de las personas, quienes consideran que la muerte es un proceso de reafirmamiento obligatorio y carente de significado personal de diversas prácticas sociales.

- Navarro, Roberto Campos, Sánchez, Edith Yesenia Peña, & Maya, Alfredo Paulo. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud colectiva*, 13(3), 443-455. <https://dx.doi.org/10.18294/sc.2017.11115>
- Brown, C. (2017, febrero 16). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. *National geographic*. Disponible en: https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175/
- Gutiérrez Samperio, César. (2016). ¿Qué es el encarnizamiento terapéutico?. *Cirujano general*, 38(3), 121-122. Epub 31 de marzo de 2020. Recuperado en 29 de junio de 2023, de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-00992016000300121&lng=es&tlng=es.
- Duche Pérez, AB, (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. *Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur*, XXII (37), 206-215. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf>